

Dreyzehntes Capitel.

Beleuchtung der Handelsverordnungen der französischen Reichsumwälzer.

Nichts ist leichter und eher geschehen, als einen Staat umzukehren, der seine innere Größe, der seinen inneren Kunstfleiß, der seine inneren Produkte zu Markte bringet, weder Gold- noch Silberminen hat, die größte Rolle spielt, dabey aber das Unglück hat, solche Leute auf einmal an das Ruder zu bekommen, die von ihres Staates gewesener Größe taumelnd ausrufen: ein Reich unter dem glücklichsten Himmelsstrich gelegen, das 200 Meilen in die Länge und Breite hat, kann auf keine Art unglücklich werden; seine Größe, seine innere Macht, ist auf keine Art zu zerstöhren! Dieß waren die abgeschmackten Reden der ersten Reichsumwälzer Frankreichs, die kurzsichtig und unerfahren genug waren, zu glauben: daß, wenn sie alle Stände über den Haufen geworfen, den Bauersstand aber zum einzigen Stand im Reiche erklären würden, allen und jeden ein unumschränktes Bürgerrecht angedeihen ließen, wozu sie besonders die Juden, diese weltbekannten Blutigel, die in Elsaß allein den Werth desselben bey nahe übersteigende Forderungen bereits haben,

haben,